



DES PERSONNES TUEES PAR DES AGENTS ETATIQUES AU COURS DE L'AN 2022

Un corps sans vie d'un responsable des jeunes du parti CNL retrouvé en commune Buganda, province Cibitoke

En date du 14 juin 2022, vers 12 heures, sur la 3^{ème} transversale, colline Gasenyi, commune Buganda, province Cibitoke, un corps sans vie de Jean Paul Ntirampeba, âgé de 27 ans, responsable de la jeunesse du parti CNL sur la colline Mushanga, zone Buhindo, commune Murwi, province Cibitoke a été retrouvé par des cultivateurs aux bords de la rivière Rusizi, de la 3^{ème} transversale, colline Gasenyi, de la même commune. Selon des sources sur place, le corps de la victime avait été enterré par des Imbonerakure du chef-lieu de la province Cibitoke sur l'ordre d'Ahmed Nabil Sindayigaya, responsable du SNR à Cibitoke et du commissaire provincial de police, Colonel Jean Claude Ntirandekura. Selon les mêmes sources, en date du 11 avril 2022, vers 3 heures du matin, Jean Paul Ntirampeba avait été enlevé à son domicile sur la sous-colline Rwiri par des jeunes Imbonerakure sur l'ordre du responsable du SNR à Cibitoke et il avait été conduit vers un lieu inconnu. En date du 15 juin 2022, sa famille s'est rendue chez Carême Bizoza, Gouverneur de la province Cibitoke pour demander son appui afin de retrouver Jean Paul Ntirampeba et cette autorité a répondu qu'en collaboration avec le procureur, ils allaient suivre de près l'évolution de l'affaire.

Un membre de la milice Imbonerakure tué en commune Buganda, province Cibitoke

En date du 3 janvier 2022, vers 17 heures, sur la 2^{ème} transversale, colline Ruhagarika, commune Buganda, province Cibitoke, Timothée Niyonkuru, âgé de 50 ans, membre de la milice Imbonerakure, a été tué poignardé par Ignace Butoyi, lui aussi membre de cette milice et il est mort sur le champ. Selon des sources sur place, la cause de cette mort était liée à un conflit dû à un partage de l'argent volé aux personnes qui traversaient la rivière Rusizi, frontalière avec la RDC pendant la nuit. Selon les mêmes sources, ces jeunes Imbonerakure font partie d'un groupe de bandits à main armée qui circulent pendant la nuit au bord de la rivière Rusizi, frontalière avec la RDC. Ignace Butoyi a été arrêté juste après les faits par des militaires de la position de Ruhagarika et l'ont conduit au cachot du poste de police de la commune Buganda.

Une personne tuée en commune Giteranyi, province Muyinga

En date du 13 janvier 2022, Juvénal Minani, originaire de la colline Rugese, zone et commune Giteranyi, est mort dans l'après-midi de cette date au cachot de la PJ Muyinga. Selon des sources sur place, il avait été transféré dans la soirée du 12 janvier 2022 du cachot du commissariat communal de Giteranyi vers Muyinga, sur injonction du gouverneur de la province, Jean Claude Barutwanayo. Selon les mêmes sources, Juvénal Minani avait été arrêté en date du 7 janvier 2022, accusé d'avoir décapité à la machette Ezéchiel Miburo, âgé de 31 ans, commerçant résidant sur la colline Mukoni, zone Mugano en commune Giteranyi à qui il devait une somme de 260.000 Fbu. Les mêmes sources ajoutent que Juvénal Minani est mort suite aux tortures lui infligées par l'escorte du responsable provincial du SNR, Olivier Tuyisenge. Le corps de la victime présentait des blessures au niveau de la tête et les bras étaient gonflés. Il y avait également du sang sur le lieu de la découverte du corps.

Une personne tuée en commune Mutimbuzi, province Bujumbura rural

En date du 19 janvier 2022, vers 12 heures, sur la sous-colline Businde, colline 15^{ème} transversale Maramvya, zone Maramvya, commune Mutimbuzi, province Bujumbura rural, Diomède Kwizera, âgé de 31 ans, maçon, originaire de la colline Kwigere, commune Isare de la même province, a été tué par un groupe d'Imbonerakure dirigé par leur chef collinaire, Léo alias Kanefu. Selon des sources sur place, Diomède était avec d'autres maçons au chantier en train de construire une maison et ils ont vu un groupe de jeunes Imbonerakure qui approche à ce chantier. Ce groupe s'est attaqué à tous ceux qui étaient sur le chantier et Diomède a été tabassé jusqu'à ce qu'il meure. Selon les mêmes sources, le patron du chantier était en conflit avec ce chef des Imbonerakure parce qu'il ne lui avait pas donné de l'argent pour avoir l'autorisation de construire cette maison. En date du 21 janvier 2022, Léo a été arrêté et conduit au cachot du poste de police de la zone Maramvya.

Une personne tuée en commune Ntakangwa, Bujumbura Mairie

Dans la nuit du 27 janvier 2022, vers 22 heures, au quartier VI, zone Ngagara, commune Ntakangwa, Claude Bakundukize, originaire de la commune et province Gitega, a été tué par balle par un militaire qui assure la garde dans un ménage dudit quartier. Selon des sources sur place, la victime était avec une personne non identifiée à bord d'une moto et les deux personnes se sont emparées d'un sac à main d'une femme devant sa parcelle. Selon les mêmes sources, le présumé voleur est mort sur le champ et son corps a été conduit vers l'un des hôpitaux de la municipalité de Bujumbura, à bord d'une ambulance, vers 23 heures.

Une personne tuée en commune Kayokwe, province Mwaro

En date du 28 janvier 2022, vers 14 heures, sur la colline Gihinga, commune Kayokwe, province Mwaro, Pacifique Ndayishimiye, père de 3 enfants, commerçant, a été tué par Dieudonné Ndayizeye, militaire de grade 1^{ère} classe, qui assure la garde au domicile de Prosper Bazombanza, Vice-Président de la République. Selon des sources sur place, la victime se trouvait dans son restaurant appelé « Au bon prix » quand le militaire est venu muni d'un kalachnikov et vêtu de son

uniforme puis lui a tiré dessus. Selon les mêmes sources, la victime est morte en cours de route avant d'arriver à l'hôpital Kibumbu. Le militaire s'est tiré aussi une balle dans la tête et il est mort sur le champ.

Un membre de la milice Imbonerakure tué en commune et province Bubanza

En date du 8 février 2022, vers 16 heures, sur la colline de Shari II, zone, commune et province Bubanza, Grégoire Misago a été tué à l'aide d'une lance au niveau du ventre par Adélin Ntibarikure, tous membres de la ligue des jeunes Imbonerakure. Selon des sources sur place, elle a rendu son âme avant d'arriver à l'hôpital de Bubanza. Selon les mêmes sources, Adélin a été arrêté avant d'être transféré à la prison centrale de Bubanza.

Un agent du SNR tué en commune Ntahangwa, Bujumbura Mairie

Dans la nuit du 8 février 2022, dans un bistrot appelé « Iwabo w'abantu », zone Kamenge, commune Ntahangwa, Bujumbura Mairie, le prénommé Edgard Bayingana, agent du SNR, a été tué par ses collègues. Selon des sources sur place, Edgard était affecté au siège du SNR situé tout près de la Cathédrale Régina Mundi en zone Rohero, commune Mukaza, Bujumbura Mairie. Selon les mêmes sources, Edgard était en train d'étancher sa soif dans ce bistrot avec ses amis de service, qui l'ont éliminé par après.

Une femme tuée en commune et province Bururi

En date du 6 février 2022, dans la nuit, tout près de la rivière Myugaro du centre-ville, commune et province Bururi, Carine Niyonzima de la composante sociale Twa, âgée de 25 ans, travailleuse de sexe, a été retrouvée agonisante après avoir été abusée sexuellement et tabassée par APC Mohamed Rugamba, policier opérant au chef-lieu de la commune et province Bururi. Selon des sources sur place, en date du 8 février 2022, la victime a succombé à ses blessures à l'hôpital régional de Bururi et le présumé auteur a été arrêté.

Un détenu mort dans la prison de province Gitega.

Une information parvenue à la Ligue Iteka en date du 22 février 2022, indique qu'en date du 20 février 2022 à la prison centrale de Gitega, commune et province Gitega, le prénommé Réverien, âgé de 38 ans, prisonnier politique qui avait participé aux manifestations contre le 3^{ème} mandat, est mort. Selon des sources sur place, le défunt souffrait d'hypertension et du paludisme. Selon les mêmes sources, quelques jours avant, Réverien avait été admis à l'hôpital régional de Gitega sous la garde policière mais la directrice de cette prison, Josiane Nishimwe avait ordonné son retour à la prison avant sa guérison de peur qu'il s'évade.

Deux personnes tuées en commune Muha, Bujumbura Mairie

En date du 2 avril 2022, vers 20 heures, à la 3^{ème} avenue, quartier Ruziba, zone Kanyosha, commune Muha, Bujumbura Mairie, Révérend Pasteur Gordien Niyungeko, représentant de l'EUSEBU au Burundi, a été tué par balle. Selon des sources sur place, la victime rentrait à son domicile lorsqu'il a été fusillé devant le portail de sa maison par un homme non identifié en tenue militaire. Selon les mêmes sources, Salvator Nzambimana, représentant de cette même Eglise à l'Etat de Missouri aux Etats-Unis d'Amérique qui était avec Gordien dans une voiture a été blessé et évacué vers l'Hôpital Militaire de Kamenge où il a rendu son âme en date du 3 avril 2022 tandis que le corps sans vie de Gordien Niyungeko a été conduit à la morgue de ce même hôpital. Rappelons que cette église vient de connaître des conflits de leadership au niveau national.

Un détenu tué en commune Kabezi, province Bujumbura rural

Une information parvenue à la Ligue Iteka en date du 28 mars 2022 indique qu'en date du 10 février 2022, vers minuit, Janvier Ndayizeye, chauffeur, résidant sur la colline Kinyinya I, zone Gatumba, commune Mutimbuzi, province Bujumbura rural est mort au cachot de Kabezi, suite aux tortures infligées par des policiers. Selon des sources sur place, son cadavre a été évacué vers une destination inconnue par des policiers de la garde du cachot de Kabezi. Rappelons que Janvier Ndayizeye avait été arrêté sans mandat en date du 29 septembre 2020, vers le matin, au quartier Kajaga, zone Rukaramu, commune Mutimbuzi, province Bujumbura rural. Lors de son arrestation, Janvier Ndayizeye, avait été tabassé par des policiers du poste de police de la brigade Gatumba, en tenue civile et conduit au cachot du poste de police de cette brigade. Depuis le 8 octobre 2020, Janvier Ndayizeye, avait été introuvable après être transféré au cachot du parquet de Bujumbura rural, à Kabezi, en date du 7 octobre 2020¹.

Une personne tuée en commune Gasorwe, province Muyinga

Une information parvenue à la Ligue Iteka en date du 22 avril 2022 indique qu'en date du 10 avril 2022, vers 19 heures, sur la colline Masasu, commune Gasorwe, province Muyinga, un nommé Sheme, âgé de 30 ans, natif de cette colline a été tué par un groupe d'Imbonerakure dirigé par Jean Claude Kobaseka sur l'ordre des autorités collinaires de Masasu et Gikwiye, respectivement Ramadhan et Michel Karibwami. Selon des sources sur place, la victime a été arrêtée chez elle et l'ont tuée en l'accusant d'être voleur. Selon les mêmes sources, ces présumés auteurs sont restés libres.

Un membre du parti CNDD-FDD tué en commune Shombo, province Karuzi

En date du 28 avril 2022, vers 3 heures du matin, sur la colline et zone Rusi, commune Shombo, province Karuzi, un prénommé Eric, membre du parti CNDD-FDD, âgé de 30 ans, a été tué par des Imbonerakure dont Vumiriya, responsable collinaire du parti CNDD-FDD, âgé de 38 ans, sur la colline Rusi, à l'aide des seringues, en lui tirant du sang jusqu'à ce qu'il meure et pour le dissimuler, ils lui ont frappé au niveau du visage et lui ont écrasé la tête avec des grosses pierres. Selon des sources sur place, ils ont transporté le cadavre sur une montagne de la colline Gikombe frontalière avec la colline Rusi. Selon les mêmes sources, la victime était avec un groupe de 3 autres personnes originaires de la commune Nyabikere qui allaient prendre un véhicule à la RN12 pour se rendre à Makamba à la recherche du travail et elles ont rencontré un groupe d'Imbonerakure en patrouille sur la colline et zone Rusi de la commune Shombo. Ces Imbonerakure ont arrêté Eric tandis que les trois autres ont pu s'échapper. Ces derniers sont allés informer la famille d'Eric qui est allée le chercher et ils ont trouvé son cadavre. En date du 29 avril 2022, Vumiriya, a été arrêté et conduit au cachot du poste de police de la commune Shombo.

¹ Cfr Bulletin hebdomadaire « ITEKA N'IJAMBO » n°257 de la Ligue Burundaise des Droits de l'Homme « ITEKA », de la Semaine du 15 au 21 mars 2021

Un militaire tué en commune Ntahagwa, Bujumbura Mairie

En date du 4 mai 2022, à l'Hôpital militaire de Kamenge, commune Ntahangwa, Bujumbura Mairie, adjudant Claver Bahati, militaire du camp Muzinda, originaire de la commune Ruhororo, province Ngozi, qui était en renfort au 212^{ème} bataillon à Gihanga, a succombé à ses blessures lui infligées par Major Kwizera. Selon des sources sur place, en date du 8 avril 2022, la victime était dans un bistrot appartenant à Gisiga, à la 9^{ème} avenue à Gihanga où cet officier Kwizera l'a rencontrée avant de verser par terre sa bière en l'exigeant de rentrer. La victime est rentrée avec ce major accompagné par ses AT et en cours de chemin, cet officier a ordonné à ses gardes de la désarmer et ils l'ont battu à l'aide d'une ceinture militaire au niveau du visage et des bâtons au niveau du ventre. La victime a fui en retournant vers le bistrot où ces militaires l'ont rejoint et l'ont battue en complicité avec Gisiga. Selon les mêmes sources, la victime est allée se faire soigner à l'hôpital militaire de Kamenge, en date du 11 avril 2022.

Une personne tuée en commune et province Gitega

En date du 16 mai 2022, sur la colline Ceru, commune et province Gitega, Fulgence Hakizimana, âgé de 35 ans, conducteur de taxi-moto dans la ville de Gitega, a été tué par balles par des policiers. Selon des sources sur place, durant la nuit du 15 au 16 mai 2022, un groupe de policiers avait mené une fouille perquisition chez les parents de Fulgence Hakizimana car celui-ci était accusé de détenir illégalement des armes à feu mais ils n'ont rien trouvé. Selon les mêmes sources, Eric Nijimbere, grand frère de Fulgence Hakizimana avait été accusé de vol en date du 14 mai 2022 et il avait été arrêté. Lors de son interrogatoire, il avait indiqué que c'est son petit frère Fulgence Hakizimana qui avait conservé l'arme d'où ces policiers ont alors arrêté Fulgence Hakizimana. Ce dernier a été conduit par des policiers dont Minani affecté à Bwoga, dans un buisson où ils l'ont tabassé et ils ont tiré une balle sur lui quand il tentait de fuir. Ils sont partis en le laissant sur place car ils croyaient qu'il était mort. Par après, sa famille l'a conduit à l'hôpital où il a succombé. D'après Fiacre Itangishaka, chef de colline Ceru, Eric Nijimbere, ses parents et un autre frère d'Eric ont été arrêtés et ont été conduits au domicile de Zabulon Mfuranzima, responsable du SNR dans la province Gitega mais les parents d'Eric ont été libérés, le 17 mai 2022. En date du 18 mai 2022, l'administrateur de la commune Gitega, Jacques Nduwimana accompagné par Georges Nshimirimana, secrétaire provincial du parti CNDD-FDD à Gitega et Zabulon Mfuranzima responsable du SNR dans cette province se sont rendus chez la famille du défunt Fulgence Hakizimana et ils lui ont promis de payer les frais funéraires et de donner une somme d'argent dont le montant s'élève à cinq cent mille fbu afin de ne pas porter l'affaire à la justice avant de libérer Eric et son frère, le même jour.

Une personne tuée en commune Bukinyana, province Cibitoke

En date du 24 mai 2022, vers 19 heures, sur la colline Kibati, zone Masango, commune Bukinyana, province Cibitoke, Théogene Itangishaka, conducteur de taxi-moto, a été tué égorgé par Ndiokubwayo, Caporal-chef du camp Ngagara et Ntakirutimana. Selon des sources sur place, après avoir commis le forfait, les présumés auteurs ont emporté la moto que conduisait la victime. Selon les mêmes sources, en date du 25 mai 2022, Jean Marie et Diomède ont été appréhendés en

zone Kamenge, commune Ntahangwa, Bujumbura Mairie, en train de vendre la moto. Les présumés auteurs ont été conduits au cachot du poste de police de la zone Kamenge, commune Ntahangwa, Bujumbura Mairie.

Une personne tuée en commune Mukaza, Bujumbura Mairie

En date du 22 juin 2022, vers 8 heures, au boulevard de l'UPRONA, tout près de la microfinance Hauge Family «Umuryango», zone Rohero, commune Mukaza, Bujumbura Mairie, André Sibomana, chauffeur d'un véhicule faisant le transport Bujumbura-Uvira a été tabassé et fusillé par un policier surnommé Mukono qui assurait la sécurité de cette microfinance. Selon des sources sur place, la victime a été accusée par ce policier de bloquer l'entrée de cette microfinance alors qu'André Sibomana faisait la queue avec les autres clients attendant d'être servis du carburant. Selon les mêmes sources, André a été intimé l'ordre de sortir du véhicule avant d'être tabassé et fusillé par ce policier. Celui-ci a été arrêté pour des raisons d'enquête d'après Pierre Nkurukiye, porte-parole du Ministère de l'Intérieur, du Développement communautaire et de la Sécurité publique.

Un corps sans vie retrouvé en commune Rugombo, province Cibitoke

Une information parvenue à la Ligue Iteka en date du 27 juin 2022 indique qu'en date du 15 juin 2022, vers 6 heures du matin, en face de l'usine BUCECO, commune Rugombo, province Cibitoke, un corps sans vie de Tharcisse Kubwimana, âgé de 40 ans, commerçant, natif de la colline et commune Kabarore, province Kayanza, a été retrouvé par des agriculteurs qui se rendaient aux champs. Son identification a été facilitée par une carte nationale d'identité qui était dans ses habits. Ces agriculteurs ont alerté des militaires d'une position proche du lieu de l'incident et l'administration avant que ce corps soit acheminé à la morgue de l'hôpital de Cibitoke. Selon des sources sur place, la victime avait été décapitée et la tête avait été emportée. Selon les mêmes sources, Tharcisse a été arrêté en date du 12 juin 2022, vers 17 heures, sur la colline et zone Ndora, commune Bukinanyana de la même province par Ahmed Nabil, responsable provincial du SNR à Cibitoke accompagné par des membres de la milice Imbonerakure et il avait été conduit vers une destination inconnue.

Une personne tuée en commune Gatara, province Kayanza

Dans la nuit du 16 au 17 juillet 2022, sur la colline Gakenke, commune Gatara, province Kayanza, Roger Havyarimana, âgé de 65 ans, a été tué au cachot à coups de bottines par Léonidas Ntakimazi, policier du poste de police de Gatara. Selon des sources sur place, ce policier était en état d'ébriété la journée et le commissaire communal de police l'avait mis au cachot afin de prévenir contre des dangers étant donné qu'il y avait beaucoup de personnes venues pour participer à la célébration des ordinations sacerdotales à la paroisse. Selon les mêmes sources, Roger Havyarimana avait été arrêté et gardé au même cachot, l'après-midi de cette journée, en l'accusant de vol des herbes fourragères.

Un corps sans vie retrouvé en commune Bugabira, province Kirundo

Une information parvenue à la Ligue Iteka en date du 16 juillet 2022 indique qu'en date du 9 juillet 2022, sur la colline Ruhehe, commune Bugabira, province Kirundo, un corps sans vie d'une personne non identifiée en décomposition a été retrouvé dans une toilette d'un surnommé Mwanamwana, conducteur de taxi-moto, chef des Imbonerakure de la sous-colline Cibishuri. Selon des sources sur place, des voisins qui ont senti une odeur nauséabonde ont décidé de fouiller le domicile de cet Imbonerakure afin de trouver la cause et ils ont trouvé ce cadavre. Selon le présumé auteur, la victime était son client dont l'origine n'était pas connue. Le présumé auteur a été arrêté et conduit au cachot du parquet de Kirundo.

Un membre du parti CNL tué en commune Muha, Bujumbura Mairie

Une information parvenue à la Ligue Iteka en date du 26 juillet 2022 indique que dans la nuit du 24 au 25 juillet 2022, au quartier Kamesa, zone Musaga, commune Muha, Bujumbura Mairie, Jean-Marie Mpawenayo, membre du parti CNL, a été battu, tué et jeté dans un fossé par des membres de la milice Imbonerakure dont le prénom Audifax sur l'ordre de Maline Ndayisenga, représentante de la Ligue des femmes du parti CNDD-FDD dans ce quartier. Selon des sources sur place, les faits ont pris l'origine dans un cabaret appartenant à Maline Ndayisenga où ce jeune homme est passé pour prendre un verre avec sa femme. Par après, la femme de la victime est rentrée seule à la maison. Jean-Marie a vu un sac à main et a indiqué qu'il ressemblait à celui de sa femme et par après Maline a crié en disant que Jean Marie venait de lui voler 100 mille fbu qui étaient le sac à main, chose que la victime a rejeté. C'est ainsi que Maline a appelé des membres de la milice Imbonerakure qui ont battu Jean Marie. Ce dernier a tenté de s'en fuir mais ces Imbonerakure l'ont poursuivi, l'ont frappé et l'ont jeté dans un fossé où Jean Marie a rendu son âme. Selon les mêmes sources, quelques jours avant, Maline menaçait Jean Marie Mpawenayo en lui disant qu'il allait être tué si jamais il ne quittait pas le parti CNL pour adhérer au parti CNDD-FDD.

Une personne tuée en commune et province Cankuzo

Une information parvenue à la Ligue Iteka en date du 1^{er} août 2022 indique que dans la nuit du 29 au 30 juillet 2022, sur la colline Mugozi, commune et province Cankuzo, Nyamiye, âgé de plus de 60 ans, a été tué à coups de bâtons, à son domicile, accusé de sorcellerie. Selon des sources sur place, il a été téléphoné par Générose Nyamiye, sa nièce et des messages lui envoyés pour le menacer ont été saisis par la documentation. Christophe Nyamiye, son neveu et en même temps chef de zone Cankuzo a tenté de l'enterrer précipitamment sur la colline Mugozi trop tôt le matin du 30 juillet 2022 mais Venant Ndayishimiye, responsable du SNR le lui en a empêché. Il a recommandé à Christophe Nyamiye de conduire le cadavre à la morgue pour qu'il y ait d'abord constat médical et enquête policière. Christophe Nyamiye a cependant mis ce cadavre dans un véhicule de type probox et l'a conduit vers le cimetière de Nyarurama sis à la colline Muterero en refusant l'ordre du responsable du SNR. Selon les mêmes sources, Venant Ndayishimiye a informé Boniface Banyiyezako, Gouverneur de la province Cankuzo de cette affaire. Celui-ci a appelé par téléphone Christophe Nyamiye, chef de zone sans succès avant d'appeler Alodie Niyonkuru, députée élue du parti CNDD-FDD et en même temps femme de Christophe Nyamiye, sans succès non plus. Selon les mêmes sources, deux personnes de la famille Christophe Nyamiye ont été

arrêtées et conduits au cachot du commissariat de police provincial pour des raisons d'enquête. Un téléphone contenant des appels et des messages y relatifs est dans les mains du SNR.

Un membre de la milice Imbonerakure tué en commune Gihanga, province Bubanza

Dans la nuit du 17 au 18 août 2022, à la 3^{ème} transversale, dans le village de paix, sur la colline Gihungwe, commune Gihanga, province Bubanza, Jean Marie Sinkirankabo alias Vianney, père de 5 enfants, membre de la milice Imbonerakure, âgé d'une quarantaine d'années, a été tué à coups de couteaux et de gourdins, par des membres de la milice Imbonerakure en patrouille dirigés par Nzojora. Selon des sources sur place, Jean Marie Sinkirankabo est tombé dans une embuscade de ces Imbonerakure en patrouille nocturne, armés de couteaux et gourdins. Selon les mêmes sources, ils ont sauté sur Jean Marie Sinkirankabo et l'ont poignardé plusieurs fois au niveau des côtes et il est mort sur le champ. Son corps a été jeté dans la rivière Ninga. La victime a été accusée de dévoiler leurs secrets liés aux vols commis lors des patrouilles nocturnes. Le corps du nommé Jean Marie Sinkirankabo a été enterré en date 18 août 2022 sur l'ordre de l'administrateur de la commune Gihanga, après avoir été repêché dans cette rivière. Léopold Ndayisaba, administrateur de Gihanga a dit que deux membres de la milice Imbonerakure ont été arrêtés pour des raisons d'enquête.

Une personne tuée en commune et province Gitega

En date du 30 septembre 2022, vers 23 heures, sur la colline Bwoga, commune et province Gitega, Emmanuel Kwizera, cultivateur, a été fusillé par Fabrice Irankunda, policier du Commissariat provincial de police de Gitega. Selon des sources sur place, les faits se sont déroulés dans un bistro où Fabrice et Népomuscène étaient en train de se disputer à propos d'une femme. Selon les mêmes sources, au moment de leurs disputes, Emmanuel Kwizera est venu pour calmer la situation entre ces deux hommes et le policier a directement tiré à l'aide de son fusil sur Emmanuel qui a rendu son âme sur place. Selon les mêmes sources, le policier a été immédiatement arrêté et conduit au cachot du Commissariat Provincial de police à Gitega. Le procès de flagrance a eu lieu en date du 2 octobre 2022 au Tribunal de Grande Instance de Gitega et il a été condamné à une peine à perpétuité et une somme de 10 000 000 Fbu de dédommagement.

Une mère et son enfant morts faute d'assistance en commune Muha, Bujumbura Mairie

Une information parvenue à la Ligue Iteka en date du 6 septembre 2022 indique qu'en date du 4 septembre 2022, dans la nuit, dans une salle de maternité du Centre de Santé de Ruziba, zone Kanyosha, commune Muha, Bujumbura Mairie, Evelyne Hakizimana, résidant sur la colline Gakungwe, commune Kabezi, Bujumbura rural est morte lorsqu'elle était en train de mettre au monde. Selon des sources sur place, elle avait été enfermée par une infirmière qui l'avait reçue. Celle-ci s'en était allée chez elle en disant aux membres de la famille de la victime qu'elle allait allaiter son enfant. Le nouveau-né est mort aussi avant que sa mère ne meure suite au manque d'assistance. Selon les mêmes, en date du 5 septembre 2022, les habitants de cette localité ont fait un sit-in audit centre de santé afin de dénoncer les travailleurs de cet établissement sanitaire responsable de ce crime et de demander à la justice de mener des enquêtes pour punir les coupables.

Une personne tuée en commune Kayogoro, province Makamba

En date du 18 octobre 2022, vers 20 heures, sur la bifurcation des routes Musasa et Bigina, commune Kayogoro, province Makamba, un prénommé Justin, âgé de 23 ans, conducteur de taxi

moto, originaire de la colline Mayange, zone Bigina, de cette même commune, a été fusillé au niveau des appareils génitaux par des policiers en patrouille. Selon des sources sur place, la victime a été fusillée lorsqu'elle conduisait son patron prénommé Boas soupçonné de transporter de l'engrais frauduleux. Selon les mêmes sources, Boas qui était avec le conducteur de taxi-moto a pris le large tandis que la victime est morte en cours de chemin vers l'hôpital Makamba où le corps a été mis.

Un Imbonerakure tué en commune Ntega, province Kirundo

En date du 6 novembre 2022, sur la colline Rwimbogo, commune Ntega, province Kirundo, Habayimana, Imbonerakure, a été tué après 3 heures de torture par un groupe d'Imbonerakure de cette colline sous l'ordre de leur chef Nzobarinda. Selon des sources sur place, la victime était accusée d'avoir dévoilé le secret que Nzobarinda entretenait des relations de concubinage avec 2 femmes. Selon les mêmes sources, la victime a été prise à la maison pour aller à la ronde nocturne et a été battue par ces Imbonerakure jusqu'à mourir. Les mêmes sources ajoutent que les présumés auteurs ont par la suite troué le mur d'une maison d'une de ses concubines et son cadavre a été déposé tout près de cette maison pour simuler qu'il était en train de voler. Le cadavre a été conduit au CDS Rushubije où l'administrateur Pierre Claver Mbanzabugabo est venu le voir mais aucune enquête n'a été diligentée.

Une personne tuée en commune et province Ngozi

En date du 7 novembre 2022, vers 3 heures, au quartier Muremera, commune et province Ngozi, Néhémie Irishura, natif de la commune Marangara, province Ngozi a été tué par un des policiers qui assurent la garde au domicile de l'administrateur communal de Ngozi, Joseph Martin Bucumi. Selon des sources sur place, quatre personnes venaient voler au domicile de cet administrateur. La victime a été tuée à coups de balles tandis que 3 autres ont réussi à prendre le large. Le corps de Néhémie Irishura a été conduit à la morgue de l'hôpital de référence de Ngozi.

Une personne tuée en commune Rutovu, province Bururi

En date du 20 novembre 2022, vers 8 heures, sur la colline Mutangaro en commune Rutovu, province Bururi, Jérôme Nibizi âgé de 45 ans a été tabassé à mort par Buritariye et Ncuti, tous membres de la milice Imbonerakure, travailleurs domestiques chez Charles Ciza de la même colline. Selon des sources sur place, la victime a été accusée par les deux Imbonerakure d'avoir volé des pommes de terre dans le champ de leur patron. Selon les mêmes sources, les passants ont évacué la victime agonisant, mais elle est morte avant d'arriver à l'hôpital de Rutovu. Les présumés auteurs ont été arrêtés par la police de Rutovu.

Un membre du parti CNDD-FDD tué en commune Shombo, province Karuzi

En date du 21 novembre 2022, vers 5 heures, à l'hôpital du cinquantenaire de Karuzi, un prénommé Prosper, membre du parti CNDD-FDD, originaire de la colline Kiyange, zone Nyarurambi, commune Shombo est mort suite aux coups de couteau lui infligés au niveau des côtes par Ernest, boutiquier, membre de la milice Imbonerakure, en date du 20 novembre 2022, vers 14 heures, au centre appelé Masanganzira, commune Shombo, province Karuzi. Selon des sources sur place, Ernest avait demandé à Prosper, portefaix de ce centre de décharger un fût d'huile pour une somme de 2000 fbu et après le travail, la victime lui a demandé de lui payer mais Ernest lui a dit d'aller

ensemble jusque chez lui, derrière ce centre. Arrivé à quelques mètres, dans un endroit où il n'y avait personne, Ernest a pris son couteau à double tranchant et l'a poignardé au niveau des côtes avant de prendre le large couvert de sang, vers la colline Kiyange. Prosper a crié au secours, les gens sont intervenus et l'ont conduit au CDS Nyabibuye qui l'a vite transféré à l'hôpital du cinquantenaire de Karuzi où il a rendu son âme. Le présumé auteur est arrivé à la maison où il a trouvé son frère Protais, membre du parti CNDD-FDD qui lui a donné des habits avant de s'évader. La police qui s'est rendue à Kiyange à la poursuite du présumé auteur a trouvé les habits couverts de sang chez Protais, le frère de l'auteur, l'a arrêté, l'a conduit au cachot de la commune Shombo en l'accusant d'avoir facilité l'évasion de son frère.

Une femme tuée en commune et province Rumonge

En date du 22 Novembre 2022, vers 19 heures, sur la colline Mutambara, zone Gatete, commune et province de Rumonge, Ostérine Misago, âgée de 41 ans, mère de 8 enfants, a été tuée poignardée par son mari, Ernest Havyarimana alias Kabushemeye, âgé de 45 ans, responsable de la milice Imbonerakure sur cette colline. Selon des sources sur place, accusée d'infidélité, cette femme avait d'abord été blessée par son mari et avait pris fuite mais le présumé auteur l'avait ensuite poursuivie dans sa cachette où il a continué à la poignarder. Selon les mêmes sources, la femme a été dépêchée à l'hôpital mais elle est morte en cours de route. Le présumé auteur a été arrêté par la police et en date du 23 novembre 2022, Ernest Havyarimana a été condamné à une peine de servitude pénale de 20 ans par le tribunal de grande instance de Rumonge.

Une personne tuée en commune Muha, Bujumbura Mairie

Dans la nuit du 14 au 15 novembre 2022, en zone Musaga, commune Muha, Mairie de Bujumbura, Claver Niyonkuru, âgé de 38 ans, originaire de la colline Gasozi, commune Mpinga-Kayove, province Rutana, détenu de la prison centrale de Mpimba, a été tué fusillé par des policiers qui assurent la garde de cette maison carcérale. Selon des sources sur place, le nommé Claver Niyonkuru a été abattu après avoir été arrêté par la police au moment où il tentait de s'évader avec quatre autres prisonniers. Les mêmes sources indiquent qu'il était déjà parvenu à escalader le mur qui sépare le lieu de détention des hommes et celui des femmes. Claver Niyonkuru avait été condamné à perpétuité pour crime d'assassinat par jet de grenades. Les 4 autres prisonniers ont été arrêtés et ont été conduits dans la chambre de correction appelée Tingi-Tingi au sein de cette prison.

Un membre du parti CNL exécuté sommairement en commune Mpanda, province Bubanza

En date du 1^{er} décembre 2022, vers 20 heures, dans la rivière Gifugwe, colline Gifugwe, zone Musenyi, commune Mpanda, province Bubanza, Lionel Nzoyisaba, membre du parti CNL, résidant sur cette colline a été tué par les prénommés Jeredi et Henri, membres de la milice Imbonerakure de la colline Nyabikere de la même zone. Selon des sources sur place, la victime a été tabassée à coup de bâton par ces deux membres de la milice Imbonerakure en présence de Timothée Basabose, chef de colline Nyabikere et de Melchior, responsable du parti CNDD-FDD à Nyabikere, jusqu'à perdre connaissance. La victime a été accusée de vol de téléphone sans indiquer notamment le propriétaire du téléphone et la date du vol. Cependant, Lionel avait été plusieurs fois demandé d'adhérer au parti CNDD-FDD mais il avait refusé. Selon les mêmes

sources, Lionel a été conduit agonisant par ces présumés auteurs chez Joachin, OPJ du poste de police à Mpanda. Constatant que la santé de la victime était détériorée, cet OPJ l'a informé Nadine Nibitanga, administrateur de la commune Mpanda qui a donné l'ordre de transporter la victime à l'hôpital général de Mpanda où il a succombé, la même nuit. Les auteurs de ce crime ont été vus en train de circuler dans cette localité sans être inquiétés.

Un homme exécuté sommairement en commune Kanyosha, Bujumbura rural

Une information parvenue à la Ligue Iteka en date du 28 novembre 2022 indique qu'en date du 26 novembre 2022, sur la colline Rukuba, commune Kanyosha, province Bujumbura Rural, Déo Bibonimana a été tué par Juvénal Nsengiyumva, chef de colline Rukuba accompagné par des membres de la milice Imbonerakure. Selon des sources sur places, la victime venait de la paroisse Buhonga où elle s'était rendue pour prier et elle était accusée de sorcellerie. Selon les mêmes sources, la victime arrivait sur la colline Musugi quand elle a été arrêtée par ces Imbonerakure qui l'ont conduite sur la colline Rukuba où elle a été tabassée jusqu'à rendre son âme.

Une personne exécutée sommairement en commune Busoni, province Kirundo

Une information parvenue à la Ligue Iteka en date du 28 novembre 2022 indique qu'en du 26 novembre 2022, vers 17 heures, sur la colline Kanyinya, commune Busoni, province Kirundo, Ferdinand Nyandwi alias Kambayingwe, âgé de 48 ans, membre de la milice Imbonerakure, a été tué par des policiers et des militaires. Avant de se réfugier au camp de Mahama au Rwanda, il était membre du parti FRODEBU aile Léonce Ngendakumana. Rapatrié en 2018, il a adhéré au parti CNDD-FDD en 2020 et a prêté serment en commune Vumbi en présence de Révérien Ndikuriyo, Secrétaire Général du parti CNDD-FDD. Selon des sources sur place, la victime s'opposait chaque fois aux vols des biens pendant des rondes nocturnes. Jean Claude Nsengiyumva et à Jacqueline Kamashara, responsable des femmes Intwari du parti CNDD-FDD en commune Kirundo ont été confiés par un chef des membres de la milice Imbonerakure, une mission de récupérer un fusil chez Kambayingwe qui possédait un des 3 fusils octroyés aux Imbonerakure de cette colline. Selon les mêmes sources, Jean Claude Nsengiyumva et Jacqueline Kamashara ont demandé à Kambayingwe de leur amener le fusil mais il a tenté de prendre fuite en transportant ce fusil dans son sac de charbon sur son vélo. Une fois attrapé, il allait dévoiler le secret des Imbonerakure et tous les endroits où sont conservés les fusils et les détenteurs. En cours de routé, il est tombé dans un groupe des policiers et des militaires qui l'attendaient tout près de l'université de Kirundo à Kabira car ils avaient été signalés par Jean Claude Nsengiyumva et Kamashara Jacqueline qui suivaient tout son mouvement. A quelques mètres de l'Université de Kirundo, tout près du lac Rwhinda, des habitants de la localité ayant entendu des cris de Kambayingwe quand il était en train d'être tabassé par des policiers ainsi que des militaires ont vu intervenir mais ils en ont été empêchés. En date du 27 novembre 2022, Viateur Habimana, administrateur communal de Kirundo qui a organisé une réunion de sécurité sur la colline Kanyinya a indiqué que Kambayingwe a été attrapé avec un fusil et qu'il va être puni conformément à la loi burundaise. Les mêmes sources ajoutent que sur la colline Gatete, commune Busoni, province Kirundo, un véhicule dont l'immatriculation n'a pas été connue a été remarqué pendant cette nuit du crime. Le corps sans vie de Kambayingwe a été retrouvé étant à moitié enterré

dans la nuit du 26 novembre 2022 dans la réserve naturelle de Murehe par les Imbonerakure du comité mixte de sécurité qui sont chargés de garder cette réserve et la frontière Rwanda. Dismas Nsavyimana administrateur de la commune Busoni a décidé de faire déterrer ce cadavre et l'a acheminé à la commune Kirundo où l'administrateur de Kirundo a obligé la famille de la victime de procéder à son enterrement au cimetière de Ruhogora de la colline Kanyinya.

Un membre de la milice Imbonerakure tué en commune Rugazi, province Bubanza

En date du 7 décembre 2022, vers 21 heures, sur la colline Muzinda, commune Rugazi, province Bubanza, Ezéchiel Nzoyikorera, membre de la milice Imbonerakure, a été tué poignardé par Jean Paul Muhire, membre de la milice Imbonerakure. Selon des sources sur place, le présumé auteur réclamait une somme de 1000 fbu, qui restait sur la vente de téléphone portable. Selon les mêmes sources, Nzoyikorera a été évacué vers l'hôpital de Mpanda où il a rendu son âme, le matin du 8 décembre 2022. Pour des raisons d'enquête, la police a arrêté Jean Paul Muhire, son voisin et une personne qui est intervenue au moment des faits.

Un homme tué en commune Mutaho, province Gitega

Une information parvenue à la Ligue Iteka en date du 11 décembre 2022 indique qu'en date du 2 décembre 2022, vers 19 heures, sur la colline Mutaho, commune Mutaho, province Gitega, un corps sans vie de Patrick, âgé d'environ 30 ans, père de 2 enfants, résidant au site des déplacés de Mutaho, a été retrouvé à quelques mètres d'un cabaret après avoir été dépouillé de son téléphone simple et son android. Le cadavre a été immédiatement transporté à la morgue de l'hôpital Mutaho. Selon des sources sur place, vers 17 heures, il était allé prendre un verre au cabaret appartenant à Claude et il partageait la bière avec des membres de la milice Imbonerakure à savoir Côme, Budomo et Mwambaro mais ces derniers n'habitaient pas dans ce site. Selon les mêmes sources, ces derniers ont quitté ce cabaret vers 19 heures et ceux qui étaient restés dans le cabaret ont été surpris de voir le cadavre de Claude à quelques mètres dudit cabaret alors qu'ils n'ont entendu ni des cris ni des disputes durant le moment où la victime était avec ses amis. Sébastien, OPJ qui s'est rendu sur les lieux de cet incident a indiqué que la victime a été tuée poignardée. Le lendemain matin, Côme, Budomo et Mwambaro ont été arrêtés par des policiers pour des raisons d'enquête et ils ont été conduits au cachot communal de police de Mutaho.

Une personne tuée en commune Ntega, province Kirundo

En date du 19 décembre 2022, vers 23 heures, sur la colline Gisitwe, commune Ntega, province Kirundo, Ezéchiel Manirakiza, âgé de 27 ans, a été tué par caporal Ferdinand Ndikuriyo, policier. Selon des sources sur place, ce dernier intervenait quand Ezéchiel battait sa femme. Selon les mêmes sources, dans cette intervention, Ferdinand qui a frappé à la porte de la maison d'Ezéchiel a été jeté des pierres et a été blessé au niveau de la tête d'où Ferdinand a tiré sur Ezéchiel qui est mort sur-le-champ.

Un membre de la milice Imbonerakure tué en commune Buganda, province Cibitoke

En date du 29 décembre 2022, vers 7 heures, sur la 4^{ème} transversale, colline Nyamitanga, commune Buganda, province Cibitoke, Jean de Dieu Manirambona, HR 00832 de la matricule 62 Bn ATMIS, militaire de la position située tout près de la RN 5 Bujumbura-Rugombo à

Nyamitanga, a fusillé Lahay Roy Niyera, membre de la milice Imbonerakure. Selon des sources sur place, ce membre de la milice Imbonerakure était en train de dégager la boue en vue de faciliter la circulation routière devenue impraticable suite à des pluies diluviennes et l'a jetée sur ce militaire qui n'a pas digéré ce geste. Selon les mêmes sources, ce militaire a fusillé cet Imbonerakure qui est mort sur le champ. La population de la localité a failli se faire justice à l'aide des armes blanches n'eut été l'intervention de ses compagnons d'armes. Le présumé auteur a été arrêté et a été conduit devant les instances judiciaires militaires à Cibitoke.

Un nouveau-né mort en commune Gisagara, province Cankuzo

Une information parvenue à la Ligue Iteka en date du 27 décembre 2022 indique que dans la nuit du 16 décembre 2022, à l'hôpital Murore, commune Gisagara, province Cankuzo, un nouveau-né est mort suite à la négligence de Jonathan Harabandi, infirmier de garde à l'hôpital Murore. Selon des sources sur place, cet infirmier n'a pas secouru Francine Nizigiyimana lors de l'accouchement car il avait boycotté ses heures de service pour aller d'un bistrot. La victime venait du centre de santé Rutsindu en commune Mishiha de la même province. Du retour, Jonathan a vu la tête du nouveau-né sorti et a battu la garde malade Jacqueline Harerimana. Selon les mêmes sources, en dates du 21 et 22 décembre 2022, dans un jugement de flagrance, Jonathan a été condamné le TGI Cankuzo à une peine de 5 ans 8 mois et une amande de 500 000 fbu à donner à Abel Habonimana, chef de famille qui a perdu le nouveau-né et 26 000 fbu à la garde malade.